
Протокол заседания детско-юношеской комиссии 

Федерации Шахмат Москвы 

Москва 25.10.2023 

Заседание вел председатель ДЮК ФШМ Борисов В.В. 

На заседании ДЮК присутствовали: Ахметов А.З. (ФШМ), Василевич И.А. (СШ 

Анатолия Карпова), Григорьев А.В., Дорофеева А.Г. (ШК «Стратегия), Занан А.В., 

Переверткина И.В. (СШОР “Восток”), Решетников Е.А. (СШ «Юность Москвы»), 

Уманский В.Б. (ЦДЮТ “Бибирево”/ЦИКС “Каисса”), Фокин С.С. (ДЮСШ имени 

М.М.Ботвинника),  Шумилин В.С. (ФШМ), Черняк А.С. (ПШС) 

Повестка собрания 

1. Обсуждение проведения отборочных этапов Первенства Москвы (районы и 

округа) 

2. Обсуждение проведения финала Первенства Москвы; 

3. Разработка стратегии развития детских шахмат в Москве на пять ближайших 

лет; 

4. Разное 

 

1. Ахметов А.З. поблагодарил всех за качественное проведение 

четвертьфиналов и полуфиналов Первенства Москвы. Также, было 

отмечено, что планирование данных турниров в следующем году должно 

начаться в марте, чтобы донести информацию до всех организаторов 

соревнований и директоров шахматных школ.  

Борисов В.В. отметил, что новая реформа проведения четвертьфиналов и 

полуфиналов второй год подряд показывает отличные результаты – 

увеличение участников, по сравнению с прошлыми годами. Однако ввиду 

неосведомленности организаторов, четвертьфиналов в этом году было 

меньше, чем полуфиналов. 

Дорофеева А.Г. отметила, что не всегда коммерчески выгодно проводить 

четвертьфиналы и полуфиналы, так как не во всех категориях набирается 

нужное количество игроков. Анна предположила, что это связано с 

высокими взносами и проведением турниров в 3 дня – не всегда родители 

участников готовы выделить на это время. Сейчас появляется тенденция 

занятий шахматами для общего развития, а не участия в соревнованиях. 

Анна предложила понизить взносы и процент, отходящий ФШМ, а также 

оказать помощь хотя бы в виде дипломов, медалей и кубков. Ахматов А.З. 

заявил, что ФШМ готовы оказать всю эту помощь, организаторы должны 

обратиться для этого в ФШМ. Анна предложила переименовать 

«первенство района» в «четвертьфинал» или «отборочный турнир» - 

обсуждение данного вопроса было отложено на следующее заседание. 



Предложение по утверждению единого взноса для всех было отклонено – 

было решено оставить гибкий формат.  

Черняк А.С. рассказал, что сейчас большая просадка в четвертьфиналах 

по сравнению с полуфиналами. В этом году ПШС проводили 2 

четвертьфинала, в которых участвовали 50 человек, а в полуфиналах – 

150 человек.  

Уманский В.Б. отметил, что календарь соревнований строится с начала 

календарного года, а не учебного, поэтому собрание организаторов 

соревнований и директоров шахматных школ должно быть в декабре. Все 

согласились с данным предложением.  

Решетников Е.А. сказал, что полуфиналы в категориях Д15 и Д17 

практически не набираются. Поступило предложение проводить их 

централизовано – 2 полуфинала Д15 и 2 полуфинала Д17 в разные даты и 

в разных местах. Предложение было принято единогласно. 

Фокин С.С. отметил, что в Москве большое количество школ, поэтому 

надо делать рекламу четвертьфиналов и полуфиналов через школьные 

ресурсы и предложил такие шаги: 1. Донести до педагогов о турнирах; 2. 

Понизить взносы; 3. Предоставить организаторам помощь с поиском 

площадки для проведения; 4. Проводить турниры в отдаленных районах, 

чтобы все дети могли принимать участие. Предложение было принято 

единогласно. 

Борисов В.В. подвел итоги по данному вопросу: 

 1. Рассмотреть возможность понижения взносов для участников 

турниров – предложение было передано в ФМШ; 

 2. Проводить глобальную информатизацию через школьные ресурсы. 

Фокин С.С. вызвался помочь с этим предложением; 

 3. Проводить глобальную информатизацию через ресурс 

«Патриот.Спорт»; 

 4. Помощь организаторам с проведением четвертьфиналов и 

полуфиналов. Ахметов А.З. заявил, что ФШМ готовы оказать посильную 

помощь при необходимости. 

2. Ахматов А.З. поблагодарил ПШС в помощи организации финалов 

Первенства Москвы. Было отмечено, что на 25.10.2023 было 

зарегистрировано: 480 участников в категориях классических шахмат; 385 

участников в категориях быстрых шахмат; 307 участников в категориях 

блиц. Также, Ахметов А.З. заявил, что выбранная площадка «ТЦ 

Афимол» является экспериментальной, но проблем с проведением 

турнира возникнуть не должно. Было принято решение сделать выводы 

после проведения Первенств Москвы. 

Также было принято решение транслировать партии в турнирах по 

быстрым шахматам и блицу, а классические шахматы оставить без 

трансляции, чтобы предотвратить возможность читерства.  

Дорофеева А.Г. попросила комиссию ДЮК и ФШМ рассмотреть 

возможность проведения отбора в быстрые шахматы и блиц. Было 

принято решение рассмотреть данный вопрос на следующих заседаниях. 

3. Шумилин В.С. попросил составить пошаговую стратегию развития 

шахмат так, чтобы за каждой отраслью был закреплен человек, который 

будет за нее отсчитываться. 



Борисов В.В. заявил, что сейчас самое главное подвести подсчет 

занимающихся шахматистов, однако сначала надо определить критерии к 

понятию «занимающийся шахматист». Было предложено считать 

«занимающимися шахматистами» тех, кто имеет на сайте рейтинг ФШР 

рейтинг как минимум в 2-х категориях больше 1000. Дорофеева А.Г. 

отметила, что сейчас много шахматистов, которые активно занимаются и 

играют, но по определенным причинам не имеют рейтинга ФШР. Было 

принято попросить директоров шахматных школ предоставить списки и 

количество учащихся их шахматных школ.  

4. Поступило предложение найти постоянную площадку для шахматных 

турниров. Возможно, привлечь для поиска родителей шахматистов.  

Борисов В.В. отметил, что до сих пор нет реестров шахматных школ и 

тренеров. Надо направить письма для всех руководителей спортшкол и 

директоров шахматных школ, чтобы создать данные реестры. Также, 

необходимо в письме донести до руководителей школ пользу от создания 

данных реестров.  

Ахматов А.З. объявил даты и место проведения турнира “Зимний спорт” – 

2-4 декабря во Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой. Будет 3 

категории: 1. Категория А – до 13 лет; 2. Категория B – до 9 лет; 3. 

Категория С – персонально приглашенные участники (8 юношей и 8 

девушек). 

 

Председатель ДЮК             Борисов В.В. 

 

Секретарь ДЮК             Занан А.В.                  

 

 

 

 


